



HERALDO de GERONA

Domingo

9 de abril

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

ELECCIONES LIBRES

Las últimas noticias de nuestros actos corresponsales, que insertamos en la sección correspondiente, acusan en toda la provincia la importancia del movimiento electoral.

Los grandes problemas que el partido conservador ha de resolver con el concurso de las futuras cortes, hacen que el país se disponga a manifestar lo que siente y lo que piensa.

No poco ha contribuido a despertar las dormidas fuerzas sociales, las medidas que con aplauso de todos ha adoptado el gobierno para garantizar la libertad del sufragio.

Vamos pues a presenciar el espectáculo, para nosotros completamente nuevo, de unas elecciones libres en que la voluntad del ciudadano no será suplantada.

En estas condiciones de batalla, la electoral promete dar buenos frutos; siendo esta una de las pocas veces que el pueblo puede sentirse orgulloso de sacar verdaderos representantes que comprendan a fondo sus necesidades y defiendan con tesón sus intereses.

MISCELÁNEA POLÍTICA

Tribunales de honor, símbolos de decadencia.—Revolucionarios en el poder.—La Económica gerundense y «Lo Geronés».

Como base de reorganización del ejército recomendando el ministro de la guerra la formación de tribunales de honor.

Ya ha encontrado el general Polavieja su fórmula de regeneración.

El tribunal de honor en un ejército bien organizado y constituido, es una institución complementaria del tribunal de justicia. Símbolo del deber, en su más elevado sentido, llega donde no alcanza la ley y el tribunal ordinario, hasta eliminar del ejército todo germen venenoso.

En nuestro actual estado de corrupción y desorden, los tribunales de honor lejos de representar la exuberancia de vida de un organismo perfecto, son un signo inequívoco de decadencia y de muerte.

No cree el ministro en la bondad de los medios legales, cuando confía a estos tribunales la reconstitución del ejército.

Además, ¿porqué se ensancha de un modo tan considerable el círculo de sus atribuciones, permitiendo al tribunal de honor que se ocupe de las acusaciones que ha formulado *El capitán Verdades* en su valiente campaña de *El Nacional*, cuando todas ellas tienen su sanción en los códigos penales?

¿Es que no hay mayor castigo para los autores de nuestra deshonra que el de expulsarlos del ejército?

Que la reconstitución de la patria se encuentra en las economías, en la supresión de organismos y en la reducción de servicios, demuéstralo el aplauso con que la opinión recibe todos los actos que el gobierno realiza para expresar sus aspiraciones nobles y reformadoras.

La reducción del consejo de estado, como la supresión de las cesantías ministeriales, revelan los propósitos del señor Silveira.

Como todos los actos del gobierno conservador, no dejan de tener estas medidas sus impugnadores.

Pero por for, una no participa el país de los delirios febriles en que se agitan los vividores de la política; sinó que presenciando de blancos y negros, de monárquicos ó

republicanos, de silvelistas ó sagastinos, censura y aplaude en la intimidad de su conciencia, sin perder de vista el supremo ideal que instintivamente buscan las masas en el *salus populi*.

Vengan pues las economías y vengan pronto, que el pueblo harto de revoluciones, desea que la revolución venga de arriba, desde las esferas del poder, que más revolucionario puede ser un ministro en su despacho que todos los batallones sublevados en la calle.

Enumera *Lo Geronés* en un bien escrito artículo las informalidades que se cometen en la Sociedad Económica de Amigos del País.

Todas ellas revelan el estado de descomposición a que ha llegado esta sociedad, que sólo da fé de su existencia cuando se trata de nombrar compromisarios para la elección de senadores.

En virtud de lo que dispone el artículo 12 de la ley electoral el secretario de la económica publicó en primero de enero último la lista de todos los socios que cuentan más de tres años en la sociedad.

Figuran en esta lista más de veinte difuntos, y entre los que aún viven, la mayoría son socios de mérito y corresponsales que no residen en Gerona.

Si á estas que *Lo Geronés* llama donosamente *informalidades*, para no aplicarles otro calificativo, agregamos el hecho de que la Económica no celebra jamás sesión alguna, y que se ha llegado al extremo de no cobrar ninguna cuota hace ya más de tres años, se comprenderá como una sociedad en tales condiciones no puede subsistir, validamente pues de hecho queda disuelta, siendo un acto de justicia el proceder á su reconstitución.

Unimos nuestra súplica á la de nuestro ilustrado compañero, no dudando que el señor gobernador civil, usando de las facultades que en tales casos le confieren los estatutos, intervendrá en la resolución de tan importante asunto.

CHACHARA CÓMICA

(de nuestra colaboración particular)

En cuba se amenaza al gobierno yankee. En Filipinas se le recibe á tiros.

Sólo en Puerto-Rico se le sufre con resignación y sin grandes protestas.

Así es que Mac-Kinley se pasa el día cantando «Certamen nacional.»

«No hay mejor café Que el de Puerto-Rico.....»

El señor ministro de gracia y justicia, quiere darnos una prueba de pericia, y hacer la reforma, que es muy necesaria, de nuestra exclusiva ley hipotecaria.

La noticia á todos nos há de asombrar.

¿Queda algo en España para hipotear?

Leemos: «Sevilla-12, 5 noche. Tras los pasos de las cofradías desfila gran número de penitentes «descalzos de pié y pierna.»

¡Qué felices son los sevillanos! ¡Marchar tras de los pasos y «sólo descalzos.»

El resto de los compatriotas, lo hemos hecho, y estamos completamente desnudos.

El capitán Verdades, há publicado una serie de artículos en *El Nacional*, denunciando escandalosos abusos cometidos en Filipinas.

Y le há salido la criada respondona. Nada en desafíos.

Mal palenque há escogido el *Capitán Verdades*.

Esas cosas no pueden decirse en *El Nacional*.

¿No sabe V. que para verdades.... *El Tiempo*?

El corresponsal del *Sun* en Matanzas escribe, entre otros disparates, que el general Martinez Campos y Maceo eran primos hermanos.

¡Caramba! que cosas dice el *Sun*. En verdad, no se pueden tolerar. Escribir tal dislate, ya es faltar, y el que lo escribe es solemne atún que debe estar nadando por la mar. Esos yanquis sin duda están beodos. Queriendo darnos tremebundo timo, tras de insultarnos con groseros modos. ¿Sólo Martinez, de Maceo primo? ¡Los españoles fuimos primos todos!

La autoridad municipal de San Petersburgo, para evitar la embriaguez, á la cual contribuyen mucho las frecuentes libaciones, há dispuesto que las tabernas estén situadas á gran distancia unas de otras.

De manera que será un hecho eso de correr grandes juergas.

Há dicho Agoncillo, que la libertad de los prisioneros filipinos, interviniendo él, será cosa facilísima.

Este señor de Agoncillo debe de ser un gran pillo, que de manera sencilla quiere hacer su pacotilla, consiguiendo honor y brillo. ¡Que no le dieran morcilla á ese traidor amarillo!

Paco Tullero.



Dando á la cuestión electoral en esta provincia, toda la importancia que en realidad tiene en estos dias, hemos encargado á nuestros corresponsales en los pueblos de esta provincia donde los tenemos, y á los amigos en aquellos en que no hemos podido organizar aun el servicio de corresponsalia, que nos comuniquen sus impresiones acerca de la próxima lucha y sus preparativos.

Las noticias que recibamos, las publicaremos en la sección especial que inauguramos hoy, sin que tengamos nosotros en ella otra participación que la de reducir en lo posible las cartas de nuestros comunicantes, condensando sus impresiones.

Agradecemos mucho al señor gobernador civil de la provincia, la atención que ha tenido para con el *HERALDO DE GERONA*, accediendo al ruego que desde sus columnas se le dirigió para que hiciese porque las escaleras de las casas de esta ciudad estén alumbradas mientras permanezcan abiertas su puertas.

El viernes por la noche, procedente de Ripoll, Olot y otros pueblos, llegó á

esta capital, nuestro estimado amigo el marqués de Santa Ana, candidato á la diputación á cortes por el distrito de Puigcerdá.

Ayer debieron llegar también los señores Comyn, Villapadierna y Vilallonga, candidatos por Santa Coloma, La Bisbal y Figueras, respectivamente.

Esta tarde saldrán para sus distritos, como también lo efectuarán los señores Aldrich, Ruiz, y marqués de Camps.

Ha fallecido en Barcelona el sabio catedrático don Joaquín Rubió y Ors, rector de aquella universidad literaria.

Era el ilustre finado una de las primeras figuras del renacimiento literario catalán.

Arqueólogo, historiador, crítico, literato, poeta, antropólogo y filósofo, dejó el señor Rubió y Ors un rico caudal de obras todas ellas notables tanto por el fondo y la fuerza de sus trabajos, como por la variedad de su producción infatigable.

Este mediodía de doce á una y media, la banda de música del regimiento de Guipúzcoa ejecutará en la rambla de la Libertad el siguiente programa: Paso doble. Seguidillas, Espino. Fantasía de la ópera «Carmen», Bizet. Walz «Amalia», Garay. Paso doble.

Con el fin de verificar la elección de síndicos y clasificadores para la formación de la matrícula de esta capital, la administración de hacienda de la provincia llama á los gremios para que concurren á las oficinas de la misma, pasado mañana martes y el siguiente miércoles, en la forma siguiente:

Martes.—A las nueve de la mañana: vendedores al por menor de tejidos é hilados de lana y algodón, etc; á las nueve y media: tiendas de ultramarinos al por menor; á las diez: vendedores de vinos y aguardientes al por menor; á las diez y media: abacerías; á las once: bodegones y figones; á las once y media: paradores y mesones; á las doce de la tarde: vendedores de carbón al por menor; á las doce y media: tiendas de comestibles; y á la una: tablajeros.

Miércoles.—A las nueve de la mañana: alpargateros; á las nueve y media: barberos; á las diez, herreros cerrajeros; á las diez y media: carpinteros; á las once: panaderos; á las once y media, zapateros; á las doce de la tarde: abogados; á las doce y media: procuradores; á la una: sastres surtiendo géneros.

Según los datos facilitados por los jefes de las comandancias de carabineros, durante el mes de marzo la recaudación de tabacos, excluyendo regalías, há tenido un aumento de 986.532'81 pesetas, siendo la comandancia que há dado más aumento la de Barcelona (139.843'72) y la que há dado menos la de Algeciras (978'81). La de Estepona no há dado aumento alguno. La comandancia de Ge-

rona ha dado un aumento de 28.473.80 pesetas.

La recaudación de aduanas, según los mismos datos, ha experimentado un aumento de 3.085.842.13 pesetas siendo Barcelona (1.222.684.72) la comandancia que ha dado más aumento y Zamora (16.75) la que ha dado menos. Algeciras, Almería, Asturias, Bilbao, Cáceres, Castellón, Estepona, Mallorca, Orense, Pontevedra, Salamanca y Sevilla no figuran con aumento. Gerona figura con un aumento de 184.041.01 pesetas.

Como este aumento es debido en gran parte al cuerpo de carabineros, nos complacemos en consignarlo y felicitar por él á sus individuos.

Ha sido nombrado celador de obras, con el sueldo anual de 1.200 pesetas, el capataz de las brigadas municipales y particular amigo nuestro, don Serapio Mirambell.

Nuestra enhorabuena.

Está haciendo un tiempo primaveral más propio del mes de junio que del de abril. A las horas del sol no puede permanecer en los sitios en que este día de lleno, porqué achicharra.

Le ha sido concedida la pensión de siete pesetas cincuenta céntimos mensuales, por inútil, al cabo de artillería de montaña, natural de esta provincia, José Solá Bayo.

El ayuntamiento de esta ciudad acordó en su última sesión, tomar en arriendo por el precio de 70 pesetas mensuales, el local que posee en la calle del Sach, don Vicente Carreras, y destinarlo á escuela práctica municipal.

Pasado mañana se celebrarán en la delegación de hacienda de esta provincia dos juntas administrativas para ver y fallar dos expedientes de aprehensión de cerillas verificadas por funcionarios de la compañía monopolizadora.

Servicios prestados por los individuos de la comandancia de carabineros de Gerona, durante el mes de marzo:

Por el carabiniere Antonio López y otro de su clase se verificó el día 5, en el sitio denominado *plá de las ferrerías*, la aprehensión de 920 kilogramos de hortaliza.

El carabiniere Inocencio Gutiérrez, aprehendió el día 13, en el sitio denominado *coll dels balitres*, ocho vasijas con 23 kilogramos de petróleo.

Agustín Lino Rodríguez, aprehendió el día 18, en el sitio denominado *coll del priorat*, una lata de petróleo.

Baltasar Sanchez y un compañero suyo aprehendieron en esta capital el día 19, 112 paquetes de fósforos de cartón y Ramón Molina, el día 26 en Port Bou, aprehendió un baul que contenía 4 kilogramos de bisutería.

Los concejales que deben cesar en sus cargos el día primero de julio próximo son los señores Boxa, Gumbau, Plá, Gimbernat y Honrat, Ordeig, Garriga y Mundet, Auguet y Salvat.

Debemos decir á nuestro estimado colega *Lo Geronés*, que al aplaudir el acuerdo del ayuntamiento nombrando un celador de obras, lo hicimos persuadidos de que con la provisión de este cargo se conseguirá, como decíamos en el suelto á que se refiere nuestro ilustrado compañero en su último número, que no se lleven á cabo en este término municipal obras clandestinas, burlando el pago del arbitrio correspondiente. Si esto no se consiguiese, si sucediese lo que teme *Lo Geronés*, esto es, que la creación del

cargo de celador no sea más que la forma de favorecer á un amigo, crea que el *HERALDO DE GERONA* no será de los últimos en censurar el acuerdo del ayuntamiento.

En cuanto á que hay casas en Gerona que aún ostentan los antiguos canales, á pesar de lo que disponen las ordenanzas municipales y los acuerdos del consistorio gerundense, debemos hacer presente al colega catalanista, que en nuestra corta colección hallará un «Recadito al alcalde» en el que hacemos presente á dicha autoridad el abuso que se está cometiendo en este sentido y le recordábamos el deber en que está de cortarlo. Si cuando escribimos aquél «Recadito» hubiéramos sabido cual era el concejal que infringía las ordenanzas, lo hubiéramos dicho también y si *Lo Geronés* nos dice quien es, pediremos con él que se le obligue á cumplir con las disposiciones vijentes.

Ha tomado posesión del cargo de oficial de la investigación de hacienda de la provincia don José Reverter.

Ha cesado en el destino de auxiliar vista de la aduana de Port-Bou don Mariano Herrera, separado del servicio en virtud de real orden.

El domingo y lunes últimos estuvo en esta ciudad con su distinguida esposa, nuestro querido amigo don José María Bofill, ilustrado abogado de Santa Coloma de Farnés.

Ha sido nombrado pregonero de la ciudad sin sueldo fijo y solo con los emolumentos que el cargo produzca, don Manuel Pujol.

La comisión mixta de reclutamiento ha acordado suspender la sesiones de revisión de las escepciones de mozos, desde el pasado viernes hasta el miércoles próximo, con el fin de facilitar los trabajos que se han de llevar á cabo en la diputación provincial para la proclamación de candidatos y nombramiento de interventores.

El miércoles estuvo en esta ciudad, hospedándose en casa de su antiguo amigo el gobernador civil de la provincia señor Montaner, el jefe de los silvestistas de Cataluña señor Ferrer y Vidal.

El día 15 del actual espira el plazo para presentar solicitudes á los exámenes de aspirantes á procuradores.

Para proceder á las operaciones preliminares de la rectificación del censo electoral, el día 20 del actual deben constituirse las juntas municipales del censo, en el salon de sesiones de los respectivos ayuntamientos.

La comisión organizadora del Concurso de agricultura é industrias anexas, de Figueras, que preside el alcalde de aquella ciudad don Eduardo Puig, ha nombrado representante de la misma en esta capital, á nuestro estimado director don Rafael Martell.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Dada la gran curiosidad é interés que despiertan hoy día los progresos industriales, nos creemos obligados á llamar la atención del público español en general sobre la magnífica fábrica de corsés que en Madrid (Bordadores 9) tiene establecida D. Francisco Regúlez. Desde el modesto corsé de la humilde criada, hasta el de la más aristocrática novia se en-

uentran en el establecimiento, á reducidísimos precios, y de excelente calidad.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 29 - principal



Gerona

Cassá de la Selva.—En la casa de don Baltasar Gruart, fabricante de tapones de corcho, se declaró un incendio calculándose las pérdidas en unas 8.000 pesetas. La casa estaba asegurada.

Figueras

Como habíamos anunciado, en la mañana del lunes de Pascua tuvo lugar en la parroquia, la bendición del estandarte, bandera y demás utensilios de la delegación de la Cruz Roja en este distrito. Asistieron al acto, la asociación, delegados de fuera, las autoridades y algunos particulares invitados.

—Con gran rapidez adelantan los trabajos de decorado é instalación de la exposición de agricultura é industrias anexas.

—Dáse como cierto que en las próximas ferias de Santa Cruz se celebrará una misa de campaña en el ferial de la puerta del Sol.

—Hé aquí las principales piezas del programa que se está confeccionando para las próximas ferias de Santa Cruz:

Inauguración de la exposición agrícola y de industrias anexas. Marcha de las antorchas por la música del regimiento de Asia. Festival de coros. Orquestas en la rambla. Conferencia agrícola por un práctico francés. Corrida de toros. Carreras de velocípedos. Serenata en la rambla por la música militar del 16 de línea francés. Sardanas y pasacalles. Fuegos artificiales en el ferial de ganado y funciones dramáticas, bailes, conciertos y veladas en el teatro público y casinos de la ciudad.

Cabanellas.—Ha fallecido el anciano y honrado perito grimensor don José Torrà, á la edad de 88 años. E. p. d.

Garrigàs.—Hoy se celebrará en esta villa la fiesta de la sociedad coral que dirige el maestro don Felipe Cervera, habiéndose contratado para dicho objeto, la orquesta «Antigua Pep de Figueras».

Vilamaniscle.—Los días 17 y 18 del presente mes, celebra su fiesta mayor.

Promete verse muy concurrida. *San Pedro Pescador.*—Han sido repuestos en sus cargos, los seis concejales que estaban suspensos gubernativamente.

Santa Coloma de Farnés

La compañía de infantería destacada en ésta sale muy amenudo á ejercicios.

Reina en ella el mejor espíritu y tanto la oficialidad como los soldados están muy contentos de la hospitalidad y buen trato que les dispensan los vecinos de esta población.

Sils.—El lunes último por la noche, en compañía de Pedro Ribas Murgabella (á Bota, de Riudarenas, y Francisco Font (á Chico Marro, de Santa Coloma de Farnés, se dirigía á Valcanera el vecino de este pueblo, Vicente Jue, cuando en un punto solitario del camino fué agredido por aquellos, causándole varias lesiones en el rostro con un cuerpo contundente y le robaron 140 pesetas que llevaba. Los agresores han sido detenidos y entregados á los tribunales.

San Feliu de Buxalleu.—Por fuerza de la ronda de esta capital fué aprehendida en la mina «Pirita» de este término propiedad de una compañía inglesa, 19 paquetes dobles, conteniendo en total 9.500 cápsulas y dinamita.

La Bisbal

San Feliu de Guixols.—El proyecto de puerto de esta villa redactado por el inteligente y laborioso ingeniero don Rafael Coderch está ultimado, faltando únicamente la memoria é informe de la jefatura de Obras públicas para su remisión á la dirección general lo que podemos prometeros acontecerá antes de finir el presente mes.

UN NAUFRAGIO

Nuestro diligente corresponsal en Palafrugell nos dá cuenta de un naufragio ocurrido en aquellas costas en las siguientes lineas:

A causa sin duda de la densísima niebla que no permitía ver nada á la mas corta distancia, el vapor mercante «Alger» de bandera francesa, que procedente de Alicante se dirigía en la madrugada del viernes á Cette, llevando un cargamento de vino, no pudo reparar en el faro de San Sebastian y dando equivocadamente proa á tierra fué á embarcar en el punto conocido aquí por *l'illa* y señalado en las cartas náuticas con el nombre de «Las formigas». La tripulación se ha salvado toda, pero el buque se ha ido hundiendo poco á poco. Mandaba el «Alger» su capitán monsieur Antoine Felipe. El suceso ha producido impresión en esta villa.—A. M.

MOVIMIENTO ELECTORAL

(de nuestros corresponsales)

Palamós

La candidatura del señor Villapadierna, en este distrito, gana muchísimo terreno. Se asegura que el señor Lletjet se retirará por que teme sufrir una gran derrota.

Del señor Rubaudonaden, apenas se habla. Iré comunicando impresiones.—P. D.

San Feliu de Pallarols

Hemos recibido la agradable visita del candidato por este distrito, señor marqués de Camps. Tanto en este pueblo como en Las Planas, San Esteban de Bas y Las Presas, se le ha dispensado muy buena acogida.

El señor marqués de Camps, obtendrá una nutridísima votación.—D. I.

Santa Coloma de Farnés

Háblase con mucha insistencia, por más que hay que tomarlo á broma, de que en las próximas elecciones para diputados á córtes presentará su candidatura por este distrito, enfrente de la del señor Comyn, el procurador don Enrique Frigola. También se dice que para el caso de que el señor Frigola desistiese de su propósito presentaría su candidatura de oposición el señor Pujol de Lloret de Mar ó bien don Rafael Figueras.—J.

Torroella de Montgrí

Mucho viene habiéndose estos últimos días, de elecciones.

He procurado, conforme ofrecí al *HERALDO*, adquirir noticias del curso que lleva la elección. El candidato que hasta la fecha tiene más seguridades de triunfo, es don Joaquín Aldrich.

El candidato de oposición, señor Quintana, recorre los pueblos, y de muchos de ellos, me consta positivamente que se ha ido disgustado puesto que no ha encontrado al cuerpo electoral dispuesto como él esperaba.

Las corrientes en esta población son favorables al señor Aldrich.—M. J.

Rosas

Mis impresiones son de que el candidato don Gustavo Ruiz, tendrá una gran votación en esta villa.

No será menor la que obtendrá en los demás pueblos cercanos á juzgar por lo que se dice.—D.

Llers

Se prepara un entusiasta recibimiento al candidato por este distrito don Gustavo Ruiz.—Ll.

Ripoll

He recibido noticias de Ribas, Campdevánol, Camprodón, San Juan de las Abadesas, Parroquia de Ripoll y Caralps. En dichos pueblos, la votación del señor marqués de Santa Ana, será muy nutrida.

Las impresiones que tengo de otros pueblos son también muy satisfactorias.

El señor marqués de Santa Ana, será diputado sin oposición, pues no hay quien se atreva á disputarle el puesto.—P. I.

Blanes

Es esperado en esta villa el candidato á la diputación á córtes por este distrito, don Antonio Comyn.

Sabido es que el cuerpo electoral está del lado del señor Comyn desde hace mucho tiempo y la votación que tendrá será nutridísima.

Aquí se toma á guasa lo de presentarse otro candidato. Si esto sucediera, se llevaría chasco.—P. C. A.

Olot

Nadie se ha atrevido en este distrito, á presentarse enfrente de la candidatura del señor marqués de Camps.

Primero, se dijo que lucharía el señor Llorens, después, el señor Pujol y ha resultado lo que era de esperar.

El señor marqués de Camps, cuenta con el apoyo decidido de las personas de influencia y simpatías en el distrito, como la prueba lo visitado y agasajado que ha sido estos días que le hemos tenido entre nosotros.—B. N.

La Junquera

En esta población, así como en Agullana, Darnius, Pont de Molins, y otros pueblos de que tengo noticias, el triunfo, del candidato don Mariano Vilallonga, es indudable.

Pierde mucho terreno la candidatura del señor Pi y Margal. Muchos federales que en las últimas elecciones estuvieron al lado de dicho señor, están retraídos esta vez.—M.

San Feliu de Guixols

Digan lo que quieran los pocos enemigos del señor López Puigcerver, en esta población será extraordinaria la votación que tendrá el candidato señor Villapadierna.

Este pueblo es agradecido y corresponderá con todas sus fuerzas á apoyar la candidatura del señor Villapadierna.

No se habla apenas de un contrincante señor Lletjet.—T.

Puigcerdá

Ya nos ha salido otro candidato en este distrito. Dicen que es un abogado de Madrid y que le apoyan los de la fusión republicana.

Aquí no dá señales de vida dicho señor. Por no saber, ni siquiera sabemos el nombre; con que ya pueden calcular los lectores del HERALDO DE GERONA, los votos que sacará de las urnas ese señor de la fusión.

El marqués de Santa Ana, cuenta con simpatías de verdad en el distrito de Puigcerdá y su reelección está asegurada.—H. R.

Bañolas

Ha visitado esta villa el candidato á la diputación á cortes por Torroella de Montgrí, don Joaquín Aldrich y Pagés, quien durante el tiempo que ha permanecido entre nosotros, ha sido visitadísimo por infinidad de amigos políticos y particulares.

A pesar de que los amigos del señor Quintana trabajan mucho en favor de este, puedo asegurar que el señor Aldrich, obtendrá muchísimos votos, mientras que el señor Quintana, tendrá una pequeña votación.

El tiempo por testigo.—B. L.



Se halla enfermo, el actor de la compañía Bolumar, que actúa en el Teatro Principal, señor Villasante.

Deseamos su alivio.

En la noche del jueves se estrenó en el Teatro Principal la zarzuelita «La flor de la montaña». De corte muy anticuado, tiene situaciones bonitas, resultando pesada á trozos. Alguna relación patriótica gustó mucho, sobre todo al público de las alturas. La música nos recuerda varias partituras, sin que podamos afirmar categóricamente que no es original.

Olivares cantó bien su parte, haciendo gala de la hermosa voz que posee; Bolumar muy bien, como siempre; fué aplaudido al final de varios parlamentos; Cutanda representó á conciencia su papel; si Bolumar quiere será este jóven un buen actor cómico. De la señorita Martí cabe decir que cantó tan bien, como declamó y accionó, su papel de protagonista. Los coros, sobre todo el de señoras, cumplió, y en dicho día, hasta la orquesta nos pareció mejor que en otros.

A pesar de lo dicho, aconsejamos á la empresa no pusiese esta obra en escena mas que los domingos por la tarde.

Ayer debió estrenarse en el Principal «El querer de la Pepa».

En el teatrillo del Centro Moral Gerundense, se pondrá en escena, mañana por la noche, el drama «Los dos compadres» y las piezas «Embolica que fá fort» y «33.333».

A petición de varios socios del Circulo Católico de Obreros de esta ciudad, se repetirá esta tarde en el teatro de aquella sociedad, la representación del melodrama en tres actos y un prólogo «Los huérfanos de la aldea» que alcanzó muchos aplausos el domingo último y que interpretan muy bien los socios de la sección lírico-dramática.

En el Teatro de Puigcerdá está actuando con éxito la compañía de verso que dirige don Leandro Soto.

En el Circulo Columbense de Santa Coloma de Farnès se celebró el lunes último una función que se vió muy concurrida habiéndose tributado muchos aplausos á la señora de Puiggari que, secundada por algunos aficionados de aquella villa, interpretó muy bien las obras «Cura de moro», «Inglessos» y «Música clásica» que fueron puestas en escena.

IPICARO MUNDO!.....

De padres pobres nació y sufrió mil privaciones; niña aún, huérfana quedó comió porqué trabajó; ganó con sudor su pan trabajando con afán; fué honrada, modesta y bella; y, así todo, hablaron de ella, con que ¿de quién no hablarán?

José Yruela.



LA QUINCENA

Hé aquí, señoras, llegado el momento de escoger vuestros sombreros printaniers. Comienzan á aparecer los nuevos modelos; los escaparates de nuestras modistas adquieren aspecto de fiestas; grupos de flores, nubes de tul y lazos de brillantísimos colores confúndense en una alegre sinfonía que anuncia la vuelta del sol, de los días claros y serenos, de las noches plácidas, tibias y perfumadas, y nos invita á tomar parte en las alegrías de la renovación primaveral.

No hay que precipitarse, sin embargo; tenemos tiempo para examinar, comprar y reflexionar prudentemente. Nuestros sombreros de invierno nos sientan tan lindamente, armonizan tan bien con los trajes de la nueva estación, que todas sentimos lástima de abandonarlos y vamos defiriendo de una semana para otra, su sustitución. Pero entendámonos; esta tolerancia no debe extenderse á los sombreros de fieltro ó terciopelo, pesadamente drapeados y empenachados. Nuestra indulgencia debe abarcar únicamente esas lindas tocas, boinas, capotes de encaje bordado, de tul-illusión, adornados con rosas y camelias, coronados con *aigrettes* y plumas de paraíso ligeras, aéreas, impalpables.

La capota, ya muy abandonada por el elemento jóven, quedará reservada á las damas que se alistan valientemente en el ejército de mujeres que llamamos con eufemismo piadoso, de «cierta edad» en lugar de decir de «edad incierta.» En cuanto á las que tienen pretensiones de juventud (justificadas ó no, porque esa no es ya cuenta nuestra) deben preferir la toca, mas ligera, mas vaporosa.

Las formas que se llevarán son de paja de satín, con trenzados de tul minúsculos. Pajas rizadas casadas con pajas de seda de colores diferentes. Encages de crin, finos como blondas de seda; entredoses de paja, tul; encaje y flores, muchas flores, muchísimas flores, entre todas las cuales será la rosa reina indiscutible y preferible.

Dicese también que volveremos á las bridas, de tul, ó de gasa, anudadas bajo la barba. ¿Será cierto? Quien viva, verá, como dicen los italianos.

Manteleta - chal



Hácese de crespón de China gris plata y se bordea con un volante en cuya orilla va un estrecho encaje de color. Las caídas se guardan con un volante igual en los bordes trasversales. Lazos de cinta desatín gris plata adorna la guarnición en la parte posterior del cuello y en el cierre del chal, por delante.

Ya dije en una de mis anteriores crónicas que el chal se pondría de moda este verano. Las señoras estamos ya cansadas de manteletas, capas, esclavinas collets, etcétera. Y en cuanto los ojos se acostumbran al chal, que ahora resulta un poco extraño, ha de generalizarse mucho, por que es cómodo y barato, dos condiciones precisas para la indumentaria.

Algunas señoras aprovechan para confeccionar estos chales los viejos de cachemira que tanto furor hicieron en tiempo de nuestras abuelas y los de crespón de China que llevaron nuestras madres: empléanse entonces en lugar de volante bordado las franjas mismas del chal.

El sombrero de nuestro figurín es de paja, matiz heliotropo y vá guarnecido sobre el ala que se levanta detrás sobre un grupo de anémonas. Al rededor de la copa una cinta de satín lila, terminada detrás con un gran lazo y al lado una pluma rizada negra.

Toca de primavera

Es de paja negra, con ala combada y levantada delante y recubierta con muselina de seda gris plata, bordada con lentejuelas de acero.

El ala guarnécese delante con una gran rama de jazmines con hojarasca oscura sobre la cual resaltan mejor la blancura de éstos. Detrás del jazmin colócanse dos alas negras, brillantes y rizadas. Produce esta toca muy buen efecto.

Maria.



Dos nuevas obras de pintura hemos visto expuestas en la tienda de cuadros de los sucesores de Pablo Cassá.

Una de ellas es un estudio de un obrero, de tamaño natural, que firma Casabó, en conjunto bastante mal pintado y peor dibujado, sin la menor noción de perspectiva. Sólo en la cabeza obsérvanse algunos trazos aceptables.

Demuestra el señor Casabó en este estudio su tendencia á seguir la moda del llamado estilo modernista, que para muchos artistas consiste en el sistema de colorir sin dibujar, dejando un cuadro listo con cuatro pinceladas de impresión.

Para producir buenos cuadros, es absolutamente preciso dibujar, acusar fielmente la forma y el color de los objetos, y no pagarse puerilmente de notas sueltas más ó menos brillantes, más ó menos estudiadas,

con lo cual no se logra hacer nada de provecho.

El otro cuadro es un pequeño estudio de flores que lleva la firma de Pons Martí. La forma en que están pintadas estas flores es bastante inocente, pues más bien parecen ejecutadas por una alumna de un colegio, que por un artista, de quien cabe esperar cosas mejores.

Leemos en nuestro colega de Madrid *El Correo*. «En el ayuntamiento de esta corte se ha expuesto el retrato del ex-alcalde de Madrid, señor Conde de Peñalver, debido al notable pintor andaluz don José Díaz Molina.

Estuvo acertada la corporación, al encargarse al señor Díaz Molina los retratos de los ex-alcaldes, pues el de que se trata, es una verdadera obra de arte, tanto por el colorido como por su exacto parecido con el original.

Nuestra más cordial enhorabuena al señor Díaz Molina, al que vistos sus trabajos, no se le puede negar que en Roma fué el discípulo predilecto de los maestros en el divino arte señores Pradilla y Palmordi.—X.



Santorai.—Día 9, domingo de Cuasimodo.—Santos Procoro mártir, Acasio obispo y Santa María Cleofé y Casilda vírgenes.

10 lunes.—Santos Ezequiel profeta y mártir, Apolonio presbítero, Tuencio, Africano y Pompeyo mártires.—Abrense las velaciones.

11 martes.—Santos León el Magno papa y doctor, Antipas mártir, Estorgio presbítero é Isaac monje.

12 miércoles.—Santos Julio papa, Victor mártir y Santa Visia virgen.

Cuarenta horas.—Pasan á la Iglesia de las Adoratrices, siendo las horas de exposición de ocho á once y media por la mañana, y por la tarde de las cinco y media á las siete y media.

Corte de María.—Hoy domingo, día 9, se hace la visita á nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El lunes, día 10, á nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El martes, día 11, á nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

El miércoles, día 12, á nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

Cultos.—En la Iglesia de las Bernardas.—Hoy á las seis de la tarde empezarán los ejercicios espirituales para señoras promovidas por la Conferencia de San Vicente de Paul que darán los RR. PP. Celestino Matas y Luis Boixadera, ambos de la Compañía de Jesús.

Actos públicos

MAÑANA	TARDE
Cinco y cuarto.—Misa y meditación.	Cuatro.—Rosario y plática.
Nueve y media.—Misa y meditación.	Seis.—Rosario, lectura y plática.

Nota. Se recomienda á todas la puntual asistencia á los actos públicos. Procuren todas además:

1.º El mayor recogimiento interior, dejando durante este tiempo, en cuanto sea posible, todos los otros negocios para pensar únicamente en Dios y en su alma.

2.º Mucho recogimiento exterior, procurando apartarse durante los ejercicios de todo género de visitas, y de cualquiera diversión.

3.º Guardar silencio, principalmente por las calles, y al ir y salir de la Iglesia. En casa hállese solo lo preciso para atender á las propias obligaciones y negocios de familia.

La comunión general será el domingo 16.

Su Santidad el Papa Alejandro VII concedió indulgencia plenaria y remisión de todos sus pecados á todos y cada uno de los fieles que por ocho días practiquen los ejercicios de San Ignacio de Loyola. Benedicto XIV extendió esta indulgencia á los que lo hagan durante cinco días, ó cuatro por lo menos.

Iglesia Catedral.—El lunes á las seis de la mañana en solemne procesión saldrá del altar de nuestra Señora de la Esperanza Jesús Sacramentado, con objeto de que puedan celebrar la comunión pascual los que por enfermedad ó imposibilitados no hayan podido ir á la parroquia.

Iglesia de San Félix.—El martes á la misma hora tendrá lugar la comunión general de los enfermos de la parroquia.

Iglesia del Mercadal.—El miércoles á la misma hora, Jesús Sacramentado visitará á los enfermos de la propia parroquia.—A.

ANUNCIOS

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas	
Madrid.	8:43 mañana	6:45 mañana	
Barcelona.	8:48 id.	7 id. y 3 tarde	
Francia.	7 id.	8:48 id. y 8 noche	
Puigcerdá y Ripoll.	5:30 id.	11 id.	
Olot.	5:30 id.	11 id.	
San Feliu de Guixols.	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde	
Amer.	6:30 id.	10 id.	
San Aniol.	7 id.	10 id.	
Estañol.	7 id.	10 id.	

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.

Apartado: a las 10 de la mañana y 8 de la noche.

Correspondencia falta de franqueo: de 10 a 12 de la mañana.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a las 1:45 de la tarde y a las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bon, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000 francos.
Reservas.	9.635.000 »
Primas á recibir.	75.183.878 »
<hr/>	
Total de garantías.	94.818.878 »
Capitales asegurados.	15.559.869,308 »
Siniestros pagados.	202.000.000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

BICARBONATO DE SOSA QUÍMICAMENTE PURO

EN PASTILLAS COMPRIMIDAS DE COIPEL

Esta es la mejor manera de tomar el bicarbonato de sosa. En botes de lata para su mejor conservación, a 50 céntimos bote. Barquillo, 1, Madrid, y en todas las farmacias y droguerías de España.

CAMISERÍA * CORBATAS

GÉNEROS DE PUNTO Y ARTÍCULOS DE NOVEDAD

ESTANISLAO FUREST

Calle Fernando VII, 53, Ent.º, Barcelona

Corte especial en camisas para frach. Taller para camisas a medida, cuellos, puños, camisetas y calzoncillos.

PLATERÍA, 27 MODAS Gerona

ESTRELLA ÀUGUET

Sombreros, pasamanería, terciopelos y demás géneros para invierno.

Se vende una bicicleta para carreras, de peso 10 kilos, casi nueva, de la fábrica Raglan, de Inglaterra.—Razón: B, Lleys, ciclista, Figueras.

COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- Perfumería
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15